
       
 

 

 

 



       
 

Resumen General 

Las II Jornadas Nacionales de Paraecuestre, fueron llevadas a cabo del 13 al 

15 de febrero en las instalaciones del Centro Ecuestre de Castilla y León 

(CECyL).  

Si ya en las primeras, con un total de 67 asistentes, se habían superado con 

creces las expectativas de participación, en éstas,  el número de 85 asistentes 

ha estado totalmente fuera de la imaginación de lo que se podía esperar, 

convirtiendo a estas 

Jornadas en el evento 

deportivo de la 

Disciplina de Doma 

Clásica Adaptada, más 

numeroso celebrado 

hasta el momento en 

España. Así pues, del 

total de 85 

participantes, 29 fueron 

jinetes y amazonas, 30 entrenadores,  4 jueces, 13 comisarios, 3 clasificadores 

médicos y 6 personas que asistían con interés informativo.  

Es además, importante destacar, que la distribución de los porcentajes de 

asistentes a cada una de las áreas, ha variado considerablemente con respecto 

a las anteriores Jornadas, siendo mayor la asistencia de jinetes y entrenadores, 

lo cual, implica un reparto más idóneo para una correcta progresión de la 

disciplina.  



       
 

Dado el éxito de las primeras Jornadas y el elevado grado de satisfacción 

general de las mismas, tanto por parte de los asistentes (8,7/10 en las 

encuestas), como del profesorado y de la organización, la Real Federación 

Hípica Española; se decidió dar continuidad y carácter anual a éste evento, que 

ha tenido como finalidad el reunir y buscar un espacio común de comunicación, 

dialogo y formación de todas las personas vinculadas a la Doma Clásica 

Adaptada. Así pues, la finalidad no sólo era ayudar a la progresión de los 

binomios que se encuentran a un mayor nivel técnico, sino también la 

detección de nuevos binomios, aportar información para que instituciones y 

centros puedan integrar el deporte adaptado en sus instalaciones y también la 

profesionalización de todos los técnicos vinculados a la disciplina Doma 

Adaptada. 

Para ello, se llevaron a cabo una gran cantidad de actividades, desde las 

meramente informativas, referentes a los objetivos generales de la disciplina, a 

otras de promoción, formación y reciclaje de los diferentes técnicos en todas 

las áreas de rendimiento que afectan a la práctica Paraecuestre.  

Así pues, dentro de las Jornadas se incluyeron los siguientes seminarios y 

cursos: 

1. “Seminario de formación y reciclaje de jinetes/amazonas y 

entrenadores”: dirigido por el experto Nacional D. Luis Lucio, Director 

Técnico de Doma Clásica en la RFHE y acompañado por el invitado 

internacional Mr. David Hamer,  Director Técnico de Para equestrian 

Dressage en la Federación Hípica Británica. La alta cualificación de los dos, 

así como el grado de entendimiento y colaboración entre ambos, ocasionó 

la satisfacción y superación de las expectativas de los asistentes en todas 

las actividades llevadas a cabo. 

2. “Seminario de actualización de Jueces Nacionales de Paraecuestre”: 

D. Francisco Guerra,  Juez internacional de Doma Clásica y Nacional de 

Doma Paraecuestre, fue el responsable de este seminario. En éste, los 

participantes pudieron poner en práctica sus conocimientos, tanto en 

juzgamientos en pista, como en sala con la visualización de vídeos, 

pudiendo discutir y homogeneizar criterios entre ellos, así como transmitir a 



       
 

jinetes y entrenadores los mismos y aconsejarles para la mejora de sus 

puntuaciones. 

3. “Seminario de actualización de Clasificadores Médicos”: fue coordinado 

por Dña. Teresa Xipell, Fisioterapeuta y Clasificadora Médica Nacional y 

Dña. Fátima Cao. fisioterapeuta, Clasificadora Médica Nacional y 

Responsable de la Disciplina de Doma Clásica Adaptada en la RFHE. 

Durante el mismo se realizaron 12 clasificaciones médicas nuevas de 

jinetes que se desplazaron con el fin de poder ser valorados y poder 

iniciarse en la competición.  

4. “Curso para Comisarios Nacionales de Paraecuestre” fue dirigido por D. 

Jorge Conde, juez Nacional de Doma Clásica y Paraecuestre, así como 

Comisario Nacional de Doma Clásica, con la colaboración de Dña. Fátima 

Cao. Todos los alumnos recibieron una completa formación tanto teórica 

como práctica en pista. 

 

De este modo, dentro de las II Jornadas se han incluido formaciones tanto 

teóricas, como prácticas de cada una de las áreas formativas, así como una 

mesa redonda de todos los asistentes y también un CPEDN* oficial en la 

jornada del sábado, puntuable para el Campeonato de España de Doma 

Adaptada 2015. 

Además del  incremento del número de participantes en las actuales Jornadas,  

el gran interés y motivación con el que fueron  seguidas  y la utilidad de las 

mismas manifestada y recalcada  por la gran mayoría de participantes (como 

más tarde se verá en los resultados de las encuestas), nos permite afirmar que 

la Hípica Adaptada se encuentra en una etapa de gran crecimiento y mejora. 

Gracias a todos los participantes y al profesorado, así como a Fundación 

Mahou-San Miguel por su ayuda desinteresada, a nuestro Patrocinador 

Institucional Fundación para la Promoción del Deporte Ecuestre, al Centro 

Ecuestre de Castilla y León por la cesión de sus instalaciones y a Pavo por 

todos sus obsequios para los participantes. 

 

 



       
 

Encuesta tipo entregada: 

 

REAL FEDERACIÓN HÍPICA ESPAÑOLA 

II Jornadas Nacionales Paraecuestre 

Fecha: 13, 14 y 15 de Febrero 2015 

Cuestionario General Satisfacción: 

 

Marque alguna de las 6 opciones: 

 

Amazona/Jinete                Entrenador                   Padre/madre     

                         Juez                Clasificador médico               Comisario                       

 

1) ¿Tiene sugerencias para mejorar el trabajo realizado en las diferentes 

áreas de Formación contempladas en estas Jornadas 2015? 

 

 

 

 

 

 

 

 

2) ¿Tiene alguna Sugerencia General sobre el programa y las actividades 

establecidas? 

 

 

 

 



       
 

 

 

3) Puntúe del 1 al 10 su grado de Satisfacción con respecto al profesorado 

nacional: 

1 2  3  4  5  6  7  8  9  10 

 

4) Puntúe del 1 al 10 su grado de Satisfacción con respecto al profesorado 

internacional: 

1 2  3  4  5  6  7  8  9  10 

 

5) Puntúe del 1 al 10 su grado de Satisfacción con la elección de la ubicación, 

el centro y sus instalaciones: 

1  2  3  4  5  6  7  8  9  10 

 

6) Puntúe del 1 al 10 su grado de Satisfacción con respecto a la organización 

de las Jornadas: 

1  2  3  4  5  6  7  8  9  10 

 

7) Puntúe del 1 al 10 la medida en la cual se han cumplido sus expectativas 

con respecto a las Jornadas: 

1  2  3  4  5  6  7  8  9  10 

 

8) Puntúe del 1 al 10 su grado de Satisfacción General con respecto a la 

actividad desarrollada: 

1  2  3  4  5  6  7  8  9  10 

 

9) Señala si deseas seguir vinculado, trabajando y progresando en la Disciplina 

de Paraecuestre:   Sí                        No    

    

 



       
 

Gráficas de la valoración de los asistentes (encuestas): 

El total de encuestas obtenidas40. Preguntas valoradas del 0 al 10. 

1. Grado de satisfacción con el profesorado nacional: la media de 

satisfacción global es de 9 sobre 10. 

 

2. Grado de satisfacción con el profesorado internacional: éste ítem sólo 

ha sido valorado por los jinetes/amazonas y entrenadores, debido a que han 

sido los únicos que han recibido formación del experto internacional. La 

media de satisfacción global es de 9 sobre 10. 

  

 

 



       
 

3. Grado de satisfacción con la elección de la ubicación, el centro y sus 

instalaciones: la media de satisfacción global es de 9,1 sobre 10. 

 

4. Grado de satisfacción con la organización: la media de satisfacción 

global es de 8,9 sobre 10. 

 

 

 

 

 



       
 

5. Cumplimiento de expectativas: la media global de cumplimiento de 

expectativas es de 8,6 sobre 10. 

 

6. Grado de satisfacción general con las actividades desarrolladas: la 

media de satisfacción general es de 8,8 sobre 10. 

 

7. El interés por seguir vinculado o no a la Disciplina de Doma Adaptada: 

el 100% de los encuestados 

respondieron que SÍ querían 

seguir vinculados y progresando 

en la disciplina. 

 



       
 

 

Respuestas y comentarios recibidos en las ecuestas de 

valoración: 

A la Pregunta: ¿Tiene sugerencias para mejorar el trabajo realizado en las 

diferentes áreas de Formación contempladas en estas Jornadas 2015? 

Estas fueron las respuestas obtenidas: 

Jinetes/amazonas: 

 Me gustaría una explicación al jinete más directa por parte de los entrenadores 
de la formación. 

 Más horas para la práctica en pista con los entrenadores. 

Entrenadores: 
 Material escrito. 
 Intentar que no se hagan actividades al mismo tiempo.  
 Me gustaría recibir más información en cuanto a las ayudas compensatorias y 

lo que significa cada perfil. 
 Creo que las tardes (las conferencias y mesa redonda), son excesivamente 

cansadas para algunos jinetes. 
 Aumentar tiempo de clases prácticas y que el entrenador pudiese ver la 

competición con los técnicos. 
 Muy buena organización y nivel de formación. 
 Gran agradecimiento a los patrocinadores y a la organización. 
 Agradecer el esfuerzo y dar la enhorabuena y las gracias por el trabajo 

realizado. Felicitar a las personas que han hecho las gestiones para poder 
disfrutar de la experiencia de compartir estos días con David Hamer y 
especialmente a Fátima Cao, David Hamer y Paco Guerra. 

  Incluir programa de entrenamiento físico para cada grado. 
 Me gustaría que se incluyese a las personas con discapacidad psíquica en 

paraecuestre o equitación adaptada. Hacer cursos en el mismo día y ponerles 
unas reprises adaptadas para las discapacidades psíquicas. 

 Tratar las discapacidades intelectuales aun que sea haciendo pruebas al lado. 
Jueces: 
 Quizá en estas jornadas, en el área de formación para jueces ha habido 

solapamiento con otras actividades y algo de vacío. 
 A mí, personalmente, me hubiera gustado que fuera mucho más intensivo para 

aprovechar más los conocimientos que transmite Paco, que son muchos. 
 Poca asistencia de jueces, con lo cual, poco contraste de formas de juzgar. 

Comisarios: 

 Continuidad: para cuantificar los resultados, con un criterio de “mejora 
continua” de todos los estamentos implicados en la disciplina. Compromiso de 
la RFHE y las FFAA para trabajar con objetivos bien definidos y dotación de 
medios económicos. 

Padre/madre/acompañante: 



       
 

 Material escrito. Transcripción Power Point a papel.  
 La charla sobre la organización en Inglaterra nos pareció un poco larga. 

A la Pregunta: ¿Tiene alguna Sugerencia General sobre el programa y las 

actividades establecidas? 

Estas fueron las respuestas obtenidas: 

Jinetes/Amazonas: 

 Tendría que ser siempre así. 
 Que duren más días o se hagan dos veces al año. 
 Un poco más de claridad en los horarios. Al haber actividades solapadas, no 

me he enterado bien de los horarios y he perdido actividades/información que 
consideraba podía ser interesante. 

 Algún momento más de unión o unificación de todas las partes (comisarios, 
jueces, entrenadores, jinetes, etc…) 

Entrenadores: 
 Cerrar más los horarios para que no se solapen actividades. 
 El sábado por la tarde acabaría más temprano para que los participantes 

pudieran descansar antes de la cena y cenaría más temprano. 
 Estaría bien que hubiera una charla de los jinetes y jueces para saber mejor 

como debería ser la presentación de los caballos en pista. 
 Tras la competición me gustaría conocer la opinión de los expertos sobre lo 

visto en la misma, de cada jinete. 
 Sobre divulgación, como le propuse a Fátima, utilizaría el recurso de streaming, 

ya que el CECyL tiene unas instalaciones que lo permiten. 
 Creo conveniente hacer un estudio que sirva de diagnóstico sobre la Equitación 

Adaptada en España y hacer un Plan de Actuación que coincida con el Ciclo 
Paralímpico. 

 Tras el nivel de coordinación liderado por la RFHE que se ha alcanzado, darle 
continuidad, animando a las presidencias de las FFAA a fomentar la creación 
de vocalías de equitación adaptada Activas. 

 Diseñar un Plan de voluntariado en el deporte Hípico (del que se podría 
beneficiar la equitación adaptada,…). 

 En cuanto la organización, los horarios han sido de 10 y las actividades 
transversales de 9. Adelantaría la divulgación  y remitiría más información. 

 Sería interesante plantear algún taller sobre adaptaciones del asiento, riendas, 
etc…Sobre todo para aquellos que estamos empezando. 

 Incluir adaptaciones posibles para minimizar molestias en la boca y dorso. 
 Me gustaría comentar el concurso con jinetes y profesores en la mesa redonda. 
 Comentar vídeos del concurso. 

Jueces: 
 Más actividades en común (jinetes, jueces y entrenadores) para mejor 

coordinación y conocimiento de los distintos puntos de vista. Con tantos 
buenos profesionales, da pena perderse parte de la información. 

 Interesante tener 2 días de pruebas para ver vídeos y poder comentar  notas. 

Comisarios: 

 Felicitar al personal encargado de la Organización de las Jornadas y a los 
ponentes: David Hamer, Luis Lucio (jinetes y entrenadores), Paco Guerra 
(jueces) y Jorge Conde (Comisarios). Excelentemente coordinado por Fátima 
Cao. 



       
 

Observaciones Coordinadora General: 

1. Las II Jornadas Nacionales de Paraecuestre han sido organizadas por la Real 

Federación Hípica Española y dirigidas por D. Pedro Rey, Director Técnico de la 

Disciplina de Doma Adaptada en la RDHE y Dña. Fátima Cao, responsable de la 

misma disciplina. 

2. El Centro Ecuestre de Castilla y León, puso a nuestra disposición todas sus 

instalaciones. Tres aulas para clases teóricas, una salón de actos para la mesa 

redonda, una pista cubierta para las clases prácticas y la realización del CPEDN*, 

así como una pista exterior de calentamiento y la sala del botiquín para las 

clasificaciones médicas. Todas éstas, adaptadas para personas con movilidad 

reducida (sin barreras arquitectónicas) por lo que resultaron excelentes para las 

actividades llevadas a cabo. En este mismo ámbito, cabe destacar que también 

disponen de una rampa en la pista para facilitar la transferencia al caballo a jinetes 

y amazonas que así lo precisen. También su personal estuvo a nuestra 

disposición, con una calidad de trato excelente y una efectividad de trabajo 

inmejorable.  

3. El viernes por la mañana se llevó a cabo la presentación general en la que estaba 

presente todo el profesorado, así como todos los alumnos y acompañantes. Se 

especificaron cuales serían los contenidos y horarios de los tres días y se repartió 

el material didáctico específico de cada uno de los cursos, así como las 

acreditaciones personales.  

4. La mañana del viernes dio comienzo el curso de jinetes y entrenadores, con 

sesiones prácticas individuales en pista y observadas por todo el resto de jinetes y 

entrenadores que recibían simultáneamente todas las explicaciones y aclaraciones 

sobre cada caso en concreto. Por la tarde continuaron la sesiones prácticas y 

recibieron también dos clases teóricas en aula, una dirigida por D. Luis Lucio y otra 

por Mr. David Hamer. También por la tarde se inauguró y comenzó el seminario de 

jueces, con formación teórico-práctica en sala, con la visualización de videos de 

pruebas de diferentes jinetes tanto nacionales, como internacionales, de todos los 

grados que conforman las disciplina. Durante todo el día se llevaron a cabo 

clasificaciones médicas y por lo tanto el seminario de actualización de 

clasificadores médicos. 



       
 

5. El sábado por la mañana se llevó a cabo el CPEDN* con un total de 13 

participantes (dos en grado IV, tres en grado III, cinco en grado II, uno en grado Ia 

y dos en grado Open Ia). Esto no sólo sirvió a los jinetes/amazonas y entrenadores 

para poner en práctica todos los conocimientos adquiridos el día anterior, sino que 

también proporcionó a los jueces la posibilidad de poder realizar un juzgamiento en 

concurso oficial, a los clasificadores poder observar en pista a los jinetes valorados 

y comprobar las ayudas compensatorias permitidas y también poder conocer en la 

práctica la labor del Comisario, curso que dio comienzo esa misma mañana. 

Tras finalizar el concurso, tuvo lugar la entrega de trofeos y de diplomas de pavo, 

así como de los certificados a todos los asistentes.  

Acto seguido, se llevó a cabo las reuniones individuales de Feed Back Integral de 

cada jinete, entrenador y acompañante con el profesorado encargado del área de 

entrenadores y jinetes, es decir D. Luis Lucio y Mr. David Hamer, que pudieron 

transmitir a modos individual sus observaciones de la prueba. Simultáneamente los 

jueces pudieron volver a valorar las pruebas, mediante las grabaciones realizadas 

de las mismas y pudieron discutir y acordar criterios de juzgamiento. Mientras 

comisarios y clasificadores continuaron con la formación en sala. Por la tarde se 

continuaron con todas las formaciones de manera teórica en sala, por separado. 

Los entrenadores y jinetes pudieron acudir a una interesante charla sobre la 

estructuración del paraecuestre en la Federación Hípica Británica, mientras jueces, 

clasificadores y comisarios continuaron sus formaciones teóricas. Los comisarios 

finalizaron el día con la realización de un examen para su evaluación, mientras el 

resto de asistentes se unieron en el salón de actos para la realización de la mesa 

redonda. 

6. El domingo, ya finalizada la formación de Comisarios, jueces y clasificadores, se 

continuó con la formación de jinetes y entrenadores con prácticas individuales en 

pista y también con una charla dirigida por D. Paco Guerra a cerca de qué es lo 

que quieren observar los jueces en la pista, es decir, sus criterios de juzgamiento. 

7. La valoración de todo el equipo técnico y de la coordinación ha sido muy positiva y 

considera de vital necesidad la continuidad de estas Jornadas de manera anual, no 

sólo para la progresión de binomios que se encuentran a un mayor nivel técnico, 

sino para la detección de nuevos binomios y para la profesionalización de todos los 

técnicos vinculados a la disciplina paraecuestre. Además, las encuestan señalan 

un alto nivel de satisfacción de todos los asistentes.  

 

 



       
 

Horarios Generales 

VIERNES 

 

 

 

 



       
 

 

SÁBADO 

 

 

 

 



       
 

 

DOMINGO 

 

 

 



       
 

 

Horarios específicos del área de jinetes y entrenadores 

VIERNES 

 

 

 



       
 

 

DOMINGO 

 

 

 

 



       
 

Resultados CPEDN*  

 



       
 

FOTOGRAFÍAS:  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Profesorado y organizadora (de izq. a dcha.): D. Francisco Guerra, 

Mr. David Hamer, D. Luis Lucio y Dña. Fátima Cao. 

 

 

 

 

 

Clase teórica en aula y prácticas en pista del área de jinetes/amazonas y entrenadores 

 

Mr. David Hamer en una de sus charlas 



       
 

 

D. Jorge Conde y alumnos asistentes al Curso de Comisario Nacional Paraecuestre 

 

 

 

 

 

 

 

D. Luis Lucio y Mr. David Hamer observando las pruebas del CPEDN* 

 

 

 

 

 

 

 

 

Salida a pista de Fernando Fernández, jinete de grado Ia. 



       
 

 

 

 

Momentos de felicidad en la entrega de premios del CPEDN*. Arriba Fernando Fernández en paso atrás. 

Abajo (de izq. a dcha.) Iker Beitia (grado III), Sonia Villalba (grado III), Alberto Ferrol (Grado III), Alejandro 

Nande (grado IV) Y Olga Jordá (Grado IV). 

 

 



       
 

 

Entrega de premios, Olga Jordá (grado IV) con Fátima Cao 

 

Entrega de premios, Natalia Quintana (grado II) con D. Francisco Guerra 

 

 

 

 

 

 

 

 

Entrega de premios, en la fotografía de la izquierda D. Luis Lucio con Jon Sempere. En la derecha Mr. 

David Hamer con Amaya Unzue 



       
 

ESPECIAL AGRADECIMIENTO A: 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Fátima Cao 

22 de febrero del 2015 

Responsable de Hípica Adaptada en la RFHE 


